



Según sondeo del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la U. San Sebastián

Dos de cada tres chilenos ya no se sienten seguros en plazas y parques

Parlamentarios de la comisión de Seguridad Ciudadana plantean que es necesario cerrar estos lugares y ponerles horarios de funcionamiento.

ARIEL LARA

El Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la Universidad San Sebastián (Cescro) elaboró un estudio denominado "Chile nos habla de seguridad", que reflejó la creciente preocupación de los chilenos con el crimen organizado. Como primer resultado, dos de cada tres personas consultadas dijo haber experimentado "una situación que le hace sentir al crimen organizado como una amenaza real a su vida".

Una de las conclusiones más llamativas de la muestra es que las plazas y parques, lugares asociados al relax y el esparcimiento, tienen ahora una connotación negativa asociada a la inseguridad ciudadana. Según el sondeo, el 68,8% de las 1.228 personas consultadas por el estudio, dos de cada tres encuestados, consideran que las plazas y parques son los lugares donde más se siente la amenaza del crimen organizado, le sigue el transporte público con un 61,2%, y destaca con un 33,9% los centros de salud.

Pía Greene, académica de Cescro, contextualiza: "En Chile ha habido un cambio en el fenómeno criminal en los últimos años. De ser un país de delitos principalmente no violentos contra la propiedad, hemos pasado a ser un país con más delitos violentos y han ingresado nuevas formas delictuales. Ha cambiado la forma en que se dan muchos delitos, como el homicidio, el cual actualmente más del 65% ocurre en la vía pública. A eso se le suma que el arma de fuego en los delitos se ha posicionado como el arma principal para cometer este tipo de delitos y hemos visto muchos ejemplos de asesinatos en el espacio público e incluso de personas que han muerto por estar en el lugar equivocado o por balas locas".

¿Qué factores conspiran para que parques y plazas sean inseguros?

"Si bien existen factores situacionales que pudieran influir en esta sensación de temor (falta de iluminación, falta de vigilancia, presencia de comercio ambulante, etcétera), es el contexto de inseguridad actual el



El 61,2% de los encuestados siente la amenaza del crimen organizado en el transporte público.

ese tipo de políticas, si bien exitosas para cierto tipo de delitos (lanzazos, por ejemplo), no suelen ser efectivas para delitos asociados al crimen organizado el cual hoy produce el mayor temor en la población. Esto dado que la mayoría de estos delitos son dirigidos a personas específicas (pertenecientes a bandas rivales u objetivos particulares) y pueden ocurrir en otros lugares, tanto públicos como privados. Este tipo de delincuencia requiere de políticas en otras áreas como prevención, inteligencia, coordinación interinstitucional, actuar policial y de persecución penal".

"Venta de drogas"

La presidenta de la comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara, Gloria Naveillan, opina: "Los chilenos normalmente salen a las plazas y parques con sus familias completas a jugar a la pelota, pasear a sus animales, compartir, pero cada día vemos más temor y con justa razón porque el crimen organizado ha ido creciendo. Se ven muchos bales en lugares que se supone eran los más tranquilos. Desde la comisión le hemos planteado al Presidente Boric que convoque a una comisión de expertos y veamos cómo se está solucionando el problema en otros países, porque el plan Calles sin Violencia de la Subsecretaría de Prevención del Delito no está funcionando".

Su colega de la misma comisión Andrés Longton (RN) agrega: "Las plazas eran hasta hace algunos años espacios familiares, hoy muchas de ellas se utilizan como centro para venta de drogas o bien para asaltar y matar a quienes pasean, por eso debe cambiarse la forma en cómo se resguardan estos espacios y, en ese sentido, como lo han hecho otros países, el cierre parcial o total en determinados horarios, con guardias, una buena iluminación y monitoreo de cámaras, es fundamental para la prevención y mantener así alejados a los delincuentes". "Las plazas deberían poder transitarse las 24 horas del día, pero tenemos un problema de fondo en seguridad, que es un déficit de más de 30 mil carabineros y durante este gobierno no se ha creado ninguna plaza policial, recién ahora formarán 800 nuevos carabineros", advierte el diputado de la misma comisión, Andrés Jouannet (Amarillos).

principal factor por el cual las personas no se sienten seguras en el espacio público, considerando que diariamente suceden delitos violentos en estos lugares obligando a las personas a tomar decisiones de cambios de dinámicas para mejorar su seguridad. A propósito, otro dato de la encuesta indica que un 76,8% de las personas señaló haber cambiado sus hábitos personales por motivos de seguridad".

Factor estallido

Greene acota que "el estallido social, además de provocar un notable deterioro del espacio público como

plazas y parques, profundizó una creciente desconfianza en las instituciones que hoy podría traducirse en un cambio de los valores sociales y una merma en los niveles de cohesión social, generando condiciones propicias para que el crimen organizado se expanda en el país.

¿Cómo recuperar los parques y plazas?

"Para los delitos de delincuencia común o incivildades existen medidas de prevención situacional, prevención delictual a través del diseño urbano que pueden ser efectivas, por ejemplo, las de cierre de parques con horarios establecidos. Sin embargo,

ISRAEL ACEVEDO